
運動會的目的和意義

書初無意於佳乃佳爾
學書法的人，大
抵都知道宋代大文

豪、大書法家蘇東坡曾說過：「書
初無意於佳乃佳爾」，又或者「我
書意造本無法，點畫信手煩推求」
這句書論。對此，可能有人會理解
成蘇東坡寫字比較隨意，不刻意追
求好反而會寫得更好。這樣理解也
對也不對，要明白蘇東坡的深意恐怕
還須了解他那時的文化歷史背景。
宋代人論書有個特點，就是小品
化，三言兩語，不長篇大論，尤喜以
禪論書。除了沿襲唐代的傳統儒、
道思想外，受禪宗思想影響更為深
刻。禪宗的以心傳心，不立文字的
思想，為眾多文人所接受，而深明禪
門宗義的蘇東坡、黃庭堅等書法家
更是不經意地引用禪宗習語、典故
來議論書法，或像米芾那樣，不自
覺地形成書論嬉笑怒罵的「狂禪」
之風。像禪門公案中許多禪語禪機
總是難以被人看破一樣，若對它特
定的背景和內容沒有一個基本了
解，便難於把握他們的真意。蘇東坡
和黃庭堅等人在論述技法規則時，
常用「無法」一詞，如「我書意造本
無法」、「老夫之書本無法」、「王
荊公之書得無法之法」等等。他們此
間所說這裡的「無法」，便是典型的

禪宗術語。如果我們簡單理解為沒
有法則，就大錯特錯了！依照蘇、黃
的本意，所謂的「無法」實是「有
法」，有一切法。這是一種很高的境
界，這種境界是融會貫通一切法則
之後，由自己心靈深處徹底解脫而
自由把握一切法則的境界。到了那個
境界，一切法則都歸於寂滅，這時
人的精神主體發揮超出界外的作
用，有法即無法，無法即萬法。如禪
宗的「即心即佛」一樣，在蘇黃是「即
心即法」，怎能言傳，怎立文字呢？惟
吾德馨，一句「我書意造本無法」，
「無意於佳乃佳爾」便是心法。
大家都知道唐人尚法，宋人尚意。

在宋人眼中，所有法都與精神融會
一體，無彼無此，亦彼亦此，法就
可有可無，從而提出了「法可以意
得」的全新觀點，這便是他們所謂
的「意」。「意」成為「法」的主
宰，就是宋人尚意的根。
先從無法到有法，再從有法到

「無法」，如張三豐教張無忌太極
拳，張無忌一招一式學，從無法到有
法，學全一套，領悟了，融會貫通
了，所有招式全部忘記，這時出招全
由心發，真正到了「無法」的境界，
出手都是法。若張無忌從未獲張三
豐傳授太極，那就真的是無法了！

世運會應該是
世界運動會的簡
稱，原來更應該

正名為「奧林匹克運動會」，簡
稱︰奧運會。本山人在求學時也曾
參加了很多運動會，後來因工作關
係，也負責籌備了很多次不同的運
動會，擔任過很多運動會的裁判，
甚至有多次以主禮嘉賓身份向在場
的運動員致詞打氣。
當我籌備運動會及在佈置場地
時，必定把有關運動會的金句在司
令台兩旁以對聯方式掛出來，那就
是︰大會目的在參與不在勝利，人
生意義在奮鬥不在克服！
運動員爭分奪秒，要跳得更高，
或更遠一點，擲的要擲得遠一點，
或賽跑和游泳時要把所需時間在不
同距離內力求縮短百分之一甚或千
分之一秒，大致上要分為跑、跳、
擲！但現在世界進步了，幾乎無所
不包，馬術、劍術、拳術、武功、
柔道、風帆、賽艇、球類比賽、平
衡木、雙單槓、舉重等等均包括在
內，甚或另行舉辦一些運動會專供
傷殘人士參加。
運動會比賽結果當然是按運動員
的表現而分出高下，所以設有冠亞
季軍獎及精神獎之類的獎項，而更
常見的是勝利者的歡呼、拍掌和失
敗者的失意、悲傷或哭泣，當然這
也是人之常情或真情的流露！但真
正的目的是要鼓勵運動員們精益求
精，觀人觀己，力求在各項運動展
現最佳的水準，在運動員花了很多
時間和精力去練習之後，研究和表
現出更好的成績和更佳的演出；同
時鼓勵要打破過去的紀錄，勝利的
當然開心，但還要繼續想辦法去找
出可以再進一步的方法。在高峰狀

態下，力求再創高峰，同時亦無私
地將自己的心得，訓練後進者，希
望後進者能闖出更佳的成績。
所以，運動員也要培養自己有一

種「勝固欣然，敗亦足喜」的心
態，取得了冠軍，還要繼續再去研
究如何可以做得更好，即使失敗
了，凡運動會只得一人或一隊是冠
軍，所以亞、軍季軍也是不錯的
了；即使三甲不入，甚或包尾，那
又有何可悲呢？除了技不如人，自
己的訓練是否足夠或正確？或者有
時因為臨時有些意外，這也是失敗
原因之一，但也無須悲傷，因為你
能夠參加這個項目，你也應該感到
自豪，因為還有很多人在背後，他
們連參加的資格還未達到呢！例如
楊傳廣先生，據說他是台灣的山地
人，假如他不參加體育訓練，他自
己也不會發現原來他可以創出撐竿
跳的世界紀錄呢！當然他的紀錄也
如常地被後來者打破了。
我曾有一位體育老師，他則是一個

著名的運動會跳高冠軍；但那一跳雖
然使他成名，學生和一般人士也知道
他是「跳高冠軍」，但除了該次比賽
外，他以後也不能再跳出那次創紀錄
的水準，更不必說再闖高峰了，他告
訴我，他在過竿的一剎那極短的時
光，他當然永遠不會忘記，從那次比
賽之後，到處都獲得同學、朋友或不
認識的人，均以「跳高冠軍」稱呼
他、讚賞他，衷心讚許他的成就，但
他卻有些失落感，因為那次成功是在
不足一秒之內發生的，之後再也跳不
到這個高度了，同時，又未能培訓出
一位學生可以比他跳得高一點，而有
些自責。我聽了他的自白，真的非常
崇拜他，他是一位值得尊敬的體育
家。

暖男譚俊彥感恩疫情
下有更多時間可以陪着
太太和兩位子女在家中

跳舞和運動，但遇上要工作，夫婦倆也照
例出雙入對，他說：「我是學習父母親
的，父親（狄龍）常說要有健全的家庭，
夫妻要形影不離，他們依然手拖手。」
《法證先鋒4》郭Sir受歡迎，可是俊

彥曾幾何時被網民譽為「收視毒藥」有
介意嗎？「說沒有介意是假的，時也命
也，《天命》遇上世界盃，《包青天再
起風雲》又有社會事件，我想順境逆境
人生也要向前行。我在內地10多年拍了
超過60套電視劇，在簽約TVB這5年當
中，我努力做得更好，沒有請過一天的
假……漸漸地，他們知道我是懂得演戲
的，這個我非常安慰。」
譚俊彥入行20年，少年志願製作廣告，

上天卻將他安排到幕前，「大學畢業從加
拿大回港，接拍了梅姐梅艷芳主演的《慌
心假期》，我可以講肯定因為有爸爸我
才有這樣的機會……梅姐教我要懂得選擇
朋友、要知道去哪些地方和不要去哪些地
方，至今我依然受用！爸爸同樣對我有3
個『不』的要求︰不發生同性戀、不吸
毒、不加入黑社會……我從來對這些事沒
有興趣，所以爸爸放心了。」
譚俊彥在內地10多年的演藝工作中，
發展過幾段的感情關係，都因為加入不
同劇組而未能維持，直至遇上太太任祉
妍，「我們第一次合
作電視劇男女主角，
由北京、天津、大
連、新疆到溫哥華差
不多8個月的時間，某
個晚上，大夥兒住在
新疆草原，她一個人
在盪鞦韆，那一夜的
繁星極美，好浪漫，
我向她表白，她拒絕

了我，就是怕二人兩地發展感情不能維
持。後來在溫哥華我再次表達情意，提
出跟她回北京見父母過新年，她終於被
我感動了……後來，她告訴我有了BB，
我這個不浪漫的人直接說，好，生下孩
子，我們結婚罷！但父母接到消息就好
像地震一樣，他們並非反對，只係擔心
不曉得做阿爺阿嬤！後來他們明白小朋
友為家裡帶來好多歡樂，更不時收藏玩
具在車尾箱氹兩小鬼開心！」
當了爸爸的譚俊彥決定回歸香港發展，

「我沒想過入TVB，世事難料突然珍姐
（曾勵珍）給我電話談合作，其實在15年
前我們見過一次，那次好難忘，我當年給
她罵過一頓，她見我沒有剃鬚，邊拿塊鏡
子給我看，邊說小朋友做小生不可以不剃
鬚，我當年只有20歲少不更事，心裡面想
你玩乜嘢呀……今趟我剃鬚剃得好乾
淨，我向珍姐表明，現時我的鬚刨永遠隨
身。」俊彥入行承受「狄龍個仔」的稱號
好有壓力，「所謂人在人情在，爸爸半
退休人家給面子，但不會說今天用我個兒
子，他不是電影公司老闆，更非演藝人協
會會長，人家為何要給我機會？以往我好
介意，甚至不想和爸爸合照，現在放下
了，如果一齊合作拍片讓下一代欣賞是好
事，是一個紀念和緣分。」
俊彥給自己5年一個計劃，今年男人40正

是他另一個開始，「我好開心和郭晉安先生
拍了黑色喜劇《失憶24小時》，我要大家

明白我並不嚴肅，我要帶
歡樂給觀眾，最開心好拍
檔煒哥陳煒對我說，凡有
號碼嘅劇名都旺我，好像
《法證先鋒4》、《失憶24
小時》，剛推出的《十八
年後的終極告白》……我
不敢奢望，正如小青姐
（梅小青）所言，人生中
沒有比家庭更重要！」

暖男譚俊彥男人的四十
最近香港疫情肆虐，學校停課了好幾個

月，不少教育界人士都提出應該「停課不
停學」。

在現今科技的支援下，不少課堂甚至考試，都已改用
視像會議軟件如Zoom舉行，連運動員都可以透過互聯
網連接教練和隊友，一起在家中操練，可算是「停賽不
停練」。古人智慧有所謂「工欲善其事，必先利其器」。
要好好學習，除了有上課用的軟件外，還要有好的教材。
而中小學生學習的主要教材，除了教科書外，就是補充練
習了。
記得文公子讀小學時，要參加學能測驗升中，就做過不

少補充練習。其中，最多官津名校採用的，是成立達50
年的「智慧」、「成功」兩間出版社的補充練習和測驗。
其中，「基礎練習」系列，旨在鞏固小學生的中英數基礎
知識，而「試前測驗」則重點幫助學生應試，曾造福不少
學童，文公子亦為受惠者之一。
近日，文公子與該出版社的負責人，香港中文大學聯合

書院1957年首屆畢業的大師兄，人稱「森哥」的何萬森
先生茶叙。
席間，「森哥」提到，現時各行各業面對疫情，大多艱

苦經營，連出版市場亦不能幸免，近日連具規模的大眾書
局都宣佈退下火線，出版業少了分銷書本的一大渠道，無
疑更是雪上加霜。而中小學暫仍復課無期，連補習社都大
受影響，因此，「森哥」認為，補充練習出版業更應多盡
一分力，給學生在家溫習時提供更多的支援，真正做到停
課不停學，為日後學生復課、考試和升學作準備。
原來「智慧」、「成功」兩間出版社，剛與「實惠」和

「天地圖書」達成合作協議，在他們屬下的分店分銷補充
練習和測驗，並首度破天荒照原價6折發售，兩間出版社
亦會將10%收益，捐贈予香港中文大學校友會聯會教育基
金會「小扁擔勵學行動」。
出版補充練習，從來都有兩大市場，一是學校，一是家

庭；而家庭往往是由母親作購買的決策者。由於疫情影
響，不少家庭主婦都會前往家居用品店如「實惠」等，購
買清潔及消毒產品，所以補充練習在書局慘淡經營時，開
闢能接觸更多家庭主婦的銷售渠道，中間的確有協同效
益；加上「實惠」有多間分店分佈港九新界，又可填補結
業書店的空間。
無論是顧客層面與區域層面，出版商與家居用品店合作

促銷，絕對是一條推廣的好橋，也能切合現今時勢所需。

賣書總要在書店？

準鼠年媽媽楊怡
公開一系列溫馨孕

照，母愛溢瀉，期待新生命降臨，
楊怡以「我的小公主」稱呼腹中寶
寶，並甜稱要送個小情人給羅仲
謙。
楊怡和羅仲謙均非常有禮貌，他
們天造地設，同樣性格真誠，人緣
甚佳，生活健康，不煙不酒，不夜
遊。夫婦倆都傳統保守，尤其楊
怡，她在圈中鮮有緋聞和是非，罕
有地願意公開與羅仲謙拍拖，已示
她對這段關係認真。
可是2012年發生了一件事，令她
受屈。事源楊怡與同期訓練班同學
晚飯，席間日本清酒紅酒飲了不
少，她早已通知羅仲謙去接她，羅
仲謙攙扶醉得腳步浮浮的楊怡上
車，坐在司機位旁，一直伏下上
身，直至到了她家，才坐直身子，
狗仔隊此時衝上前拍照，她即用鴨
嘴帽擋着臉，嘴角帶濕，狗仔隊以
此閉門造車，把事情捏造得不堪入
目，成為娛樂頭條，楊怡為此極不
開心，他倆拒絕所有追訪，當時我
正替TVB主持一個電視娛樂節目，
他倆信任我，願意雙雙現身，在鏡
頭面前接受我專訪追擊。
我對事件逐點提出疑問，楊怡有

問必答，她解釋當晚酩酊大醉，上
了車後暈眩，羅仲謙提醒她有狗仔
隊，楊怡為避鏡頭，伏在羅仲謙大
腿上，不久昏睡了，快到家時，嘔吐
大作，她就嘔在車上放着的外帶盒
裡，未及擦嘴，狗仔隊衝上來拍照，
她本能地用鴨嘴帽擋臉，不想醉酒
模樣見報，整個過程竟被扭曲了。
專訪開始前，楊怡一直緊鎖眉

頭，神情肅穆，強調要為自己討回
公道，因為事實並非如報道般，她
向來律己以嚴，知道作為藝人是粉
絲的榜樣，她珍惜形象，要向粉
絲、家人、朋友負責，要向他們交
代，她不能讓自己蒙冤，必須要徹
底澄清，更已諮詢律師，保留一切
法律追究權利。全程羅仲謙都伴着
她、支持她。羅仲謙更將責任扛上
身，自責當時應將楊怡躺在後座而
不是司機位旁，就不會給狗仔隊亂
編故事，他怪自己沒好好照顧及保
護楊怡，言語間流露對楊怡的愛
護。專訪氣氛，由開始的凝重，到
解釋清楚後，楊怡繃緊的情緒才稍
稍放鬆，重新掛上絲絲微笑。現在
網上仍留存整個訪問視頻，重看
時，覺得時間如光速過得飛快，眨
眼已是8年前的事，今天他們即將為
人父母了。

楊怡送小情人給羅仲謙

雨天，尤其是連續的雨
天，令人煩躁、鬱悶。而這
樣的雨天，一旦擴展到人生

裡，更是令人不堪煩悶。正如天氣有晴有雨，
人生也是如此。人生的雨天，是什麼？是那些
不得意、被失敗和挫折打擊的暗沉日子。我想
每個人都會遇到，有人扛得住，便成為更強大
的自己，有人被淹沒，就毀滅了自己。
是超脫還是毀滅，看你怎麼度過雨天。那
麼，在人生的雨天裡，我們該做點什麼？之所
以探究這個問題，是因為人在低潮期，情緒意
志總是相對減弱，有些人若不注意，就會伴隨情
緒淹沒了自己。所以，也就是說，這個時期的我
們，需要作出一點意志的努力，這是前提條件。
在人生的雨天裡，我認為第一件事是，克制

自己的胡思亂想和消極評價。最好就先讓自己
的腦袋放空。也許你要說，怎麼就不能想東西
了呢？有人在痛苦中思考，就提升了自己。這

需要一分為二看問題，是的，心理學中有一種
心理防禦機制叫做昇華，這是面對痛苦，把它
化為人類精神上更為普遍的東西，作家們常常
能做到。它和胡思亂想不同。我們大多是平凡
人，也常常被自己的情緒所左右，所以，適當
放空自己，別去亂想太多，是低潮期應該做的
第一件事。
第二件事，是轉移自己的注意力，去找一些

自己喜歡的事情做。前面我們說過先放空自
己，如果你做到了不去想那些煩惱，下一步就
是找些有意義的事情來充實自己，這樣你就更
沒有閒暇去想那些不如意的事了。譬如聽一聽
經典的音樂，譬如買食材來做一頓香噴噴的飯
菜，也可以約上朋友去喜歡的餐廳吃一頓，甚
至是去經歷一次冒險遊戲，只要是你喜歡的、
且無害於自己和別人的事情，你都可以去做。
人生難得糊塗，遇上生活的雨天，我們不妨就
先放下之前的生活，去發現從前沒有機會去發

現的各種感受，去挖掘自己潛在的興趣和快
樂，不是一件非常有意義的事情嗎？
第三件事，是總結自己的經驗和感受。插句

話說明一下，這三件事是分別在「人生雨天」
起始到終結的時間中去做的。也就是說，當人
生的低潮期即將結束，雨天將晴而出現彩虹之
時，我們要及時總結和回顧自己的感受，以積
累雨天中沉澱下來的智慧。因為，人的一輩子
那麼長，度過了這個雨天，我們只要生活着，
也必然會遇到下一個雨天，我們無法預料生活
的變遷，但我們可以修煉自己的心，在痛苦中
我們可以收穫智慧，總結經驗，以坦然之心面
對人生，晴天雨天皆是風景。
人生的雨天，我們都會遇到。也許，不同的
人對待低潮期，有不同的方法，以上提到的方
法也未必為最好。但是，無論如何面對，無論
在低潮期去做點什麼，所有的方法中都必須做
到一點：正視挫折，坦然以對。

在人生的雨天裡該做些什麼？
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丁香花開香滿園
進入四月，小區裡的丁

香樹開出了滿樹繁花。這
些丁香樹散植在各個花圃
裡，火力全開，濃香四
溢，讓人忍不住聞了又

聞，看了再看。午飯後，我下樓散步，剛走
出樓棟，立刻有一股花香鑽入鼻孔。我循着
花香來到了幾株丁香樹旁邊，只見一個漂亮
女孩正站在那裡用手機拍照。我想起了詩人
戴望舒的《雨巷》小詩。悠長的雨巷裡，曾
經走過一個丁香花兒般的姑娘。她撐着油紙
傘，在雨中獨自彷徨。詩歌裡的姑娘散發着
丁香一樣的芬芳，凝結着丁香一樣的清愁。
眼前的女孩哼着小調，帶着微笑，在春光中
自得其樂。女孩拍好了丁香美照，轉身又去
拍附近的海棠花。
我移步向前，凝視那些在微風中搖曳的丁

香花枝。這是清一色的紫丁香，嬌小玲瓏的
紫色花朵，紫得耀眼，紫得迷離。丁香樹是
北方常見園林花卉植物。丁香花，花體細長
如釘，花兒香氣馥郁，它的花瓣兒，呈十字
結狀，百花有百結，千花有千結。我曾經摘
下丁香花細細查看，發現每一串花兒的花朵
數量都多達百朵以上，難怪古人也把丁香花
叫做「百結」呢！
在古代，盛行丁香結的說法。李商隱有名

句：「芭蕉不展丁香結，同向春風各自
愁。」現代作家宗璞寫過一篇《丁香結》美
文。宗璞一直不解，丁香為何也叫丁香結？
在一次春雨中，宗璞立在窗前，望着窗外斜
伸過來的丁香枝條，只見那一柄花蕾上的花
苞，圓圓鼓鼓，恰如衣襟上的盤花扣。她恍
然大悟，丁香花骨朵真的像是打了個結呀！
果然是哲人妙思，慧眼獨具，丁香花將放未
放之際，可不正像一枚枚古典風格的「盤花
扣」嗎？
丁香花，無妖艷之姿，有淡雅之態，自古

以來，深受人們喜愛。詩聖杜甫有一首耐品

的丁香小詩，曰：「丁香體柔弱，亂結枝猶
墊。細葉帶浮毛，疏花披素艷。深栽小齋
後，庶近幽人佔。晚墮蘭麝中，休懷粉身
念。」 在詩人心目中，丁香花甘於淡泊，尤
愛幽居環境，它不事張揚，獨守寂寞，堅持
自己的本心。它像蘭花一樣吐露着芬芳，在
最後凋零的那一刻，亦無怨無悔。北京植物
園有一處園中園，叫「丁香園」。園裡上百
株丁香樹，品種多樣，花繁色麗。園林管理
部門將杜甫的這首《丁香》佳作鐫刻在園中
美石上，和丁香樹們互為呼應，相得益彰。
丁香花，不以色魅人，只以香襲人。清朝

詩人鄒升恒也曾讚美丁香，詩句云︰「傍簷
結密人難折，拂座香多酒易醒」。詩人和朋
友花間共酌，直喝得醉意朦朧。忽然，一陣
香風吹來，詩人頓覺清醒了許多。仔細一
瞧，原來是自家的丁香樹正在盛花期，揮發
出濃濃香味兒。詩人起身去摘丁香花，怎奈
這棵丁香樹高大茂密，柔枝交疊，根本無處
下手。丁香花在香氣襲人的同時，竟然起了
一個提神醒酒的作用，真是妙哉！
幾年前，父親從朋友那裡要來了半截白丁

香嫩樹枝。經過一系列操作，丁香樹枝成功
嫁接到了一棵小小的女貞樹上。從此之後，
我家院子裡多了一棵與眾不同的「二合一
樹」。兩年過去了，丁香和女貞各自生出了
主幹，勢均力敵，茁壯成長。四月，丁香開
出了白色小花，到了六月，女貞又開出米黃
色小花，真的好神奇！我把這棵樹命名為
「拼樹」，本來就是拼接在一起的樹嘛。我
問父親：「為什麼把丁香樹和女貞樹嫁接在
一起，而不是別的什麼樹？」父親回答：
「因為丁香和女貞都屬於木犀科，嫁接在一
起，權當是合併同類項，誰也不排斥誰，成
活率當然就會大大提高。」
家有丁香樹，我對它有了新的了解。丁香

花的花語：純真無邪、初戀、憂愁。恰有一
個纏綿悱惻的愛情故事，對應了丁香花語。

古時候，有個年輕書生赴京趕考，投宿在
京城一家旅店。沒想到，店家女兒動了春
心，看上了書生。書生也對姑娘十分有意。
姑娘提出要考考書生，她出個對子，只要書
生對上了，就嫁給他。姑娘的上聯是：「冰
（同冰）冷酒，一點，二點，三點。」書生
絞盡腦汁，想了幾天幾夜也沒頭緒。因為沒
對出對聯，羞於見店家女兒，書生偷偷離開
了旅店。店家女兒已經到了婚嫁的年紀，父
親非要讓她嫁個富商，姑娘心裡還是想着書
生，不肯瓦全，結果鬧了個絕食而死。書生
知道後，來到心上人墳前，大哭一場。自
此，他時常來給姑娘上墳。幾年後，姑娘的
墳頭長出來幾株丁香樹，開出了丁香花。書
生看見丁香花，豁然開朗，他悟出了下聯：
「丁香花，百頭，千頭，萬頭。」書生明白
了，這是姑娘給他的暗示。每年春天，丁香
繁花似錦，香飄四方，經過書生用心養護，
丁香花開得更加清麗動人。丁香花變成了人
們口中的「愛情之花」，這個「生死對」的
故事也在民間流傳開來。
丁香樹，不光花兒香，葉子也有甜香。丁

香葉美觀大方，呈桃形，和紫荊樹的葉片極
為相似。把丁香嫩葉採摘，經過晾曬，葉子
會慢慢捲起來。泡在杯子裡，就是一杯溫脾
暖胃的丁香葉茶。丁香花也可以製作成芳香
開竅的丁香花茶。丁香茶飲，可以使人的氣
血有序運行，達到通體舒泰的效果。喝丁香
茶還有個除口臭的好處。胃炎患者一旦感染
了幽門螺旋桿菌，口腔異味難以根除。丁香
茶中所含的丁香油，能有效抑制幽門螺旋桿
菌的活性，殺死頑固病菌。
丁香花，在古代，還被炮製成一種香料，

叫「雞舌香」。據《齊民要術》記載︰「應
劭為漢侍中，因年老口臭，帝賜雞舌香含
之。後來三省奏事郎官日含雞舌香，欲其對
答芬芳。」由此可見，早在我國漢朝，丁香
樹就已經被廣泛種植。
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